

INTERNATIONAL

# **Léon XIV aurait de très « probables » origines québécoises**



PHOTO GREGORIO BORGIA, ASSOCIATED PRESS

Le pape Léon XIV au Vatican, lundi

---

**Un ancêtre du nouveau pape aurait fondé la ville de Boucherville. Un autre était le filleul de Frontenac... Mais quel rapport avec Beyoncé ?**



**JEAN-CHRISTOPHE LAURENCE**

La Presse



À force de chercher, on trouve. Contrairement à ce qu'ont affirmé certains médias, le pape Léon XIV, de son vrai nom Robert Francis Prevost, pourrait en effet avoir des ancêtres québécois...

C'est du moins ce qu'affirme Pierre Gendreau-Hétu, chercheur associé au Programme de recherche en démographie historique de l'Université de Montréal, qui s'est amusé à approfondir le sujet avec son collègue Luc Baronian, professeur de linguistique à l'Université du Québec à Chicoutimi.

**Selon ces linguistes spécialisés en patronymie historique, l'erreur a été de chercher du côté paternel les origines du nouveau souverain pontife. Or, c'est plutôt du côté maternel qu'il fallait creuser.**

Selon Pierre Gendreau-Hétu, tout indique que la mère du pape, Mildred Martinez, aurait eu comme ancêtre un certain Pierre Boucher, fondateur de la ville de Boucherville (1622-1717), premier colon de Nouvelle-France anobli par le roi Louis XIV et auteur du livre *L'histoire véritable et naturelle des mœurs et productions du pays de la Nouvelle-France, vulgairement dite le Canada* en 1664, un classique de la littérature oubliée.

Le petit-fils de ce dernier, Louis Boucher dit Grandpré (1695-1763, vraisemblablement prénommé Louis parce que son parrain était Louis de Buade, comte de Frontenac), aurait quitté la région de Trois-Rivières dans les années 1720 pour s'installer à La Nouvelle-Orléans, ville fondée quelques années plus tôt par un autre « Canayen », Jean-Baptiste Le Moyne de Bienville, frère du célèbre explorateur Pierre Le Moyne d'Iberville.



IMAGE TIRÉE DU SITE DU DICTIONNAIRE BIOGRAPHIQUE DU CANADA

Pierre Boucher, fondateur de Boucherville

---

Louis Boucher aurait alors épousé une certaine Thérèse Gaillard, dont la mère, Marie-Anne Hervieux, était originaire de la ville de Québec. Militaire de carrière, il est surtout connu pour avoir mis fin à la guerre et signé le traité de paix avec la nation autochtone Chactas, en 1751, pour le compte de l'armée française.

### **« Rester prudent »**

Cette branche Boucher de Grandpré se mélangera ensuite avec des Créoles venus des Antilles (Martinez-Baquier), une piste évoquée lundi dans l'article du collègue Mathieu Perreault. Ce qui nous ramène à un moment donné à Mildred Martinez, la mère du nouveau pape, descendante de neuvième génération de Pierre Boucher.

La lignée Martinez-Boucher est indiquée par plusieurs sites généalogiques, soutient Pierre Gendreau-Hétu. Mais attention : même si « tout indique que » le pape est

En effet, même si elle est globalement acceptée, cette lignée n'est pas complètement validée par les registres administratifs (actes de baptême, de mariage, de sépulture, actes notariés) qui servent habituellement de preuves de filiation. Il subsiste quelques trous, et donc, un certain doute.

« **On ne peut pas l'assurer à 100 % parce qu'il y a des documents qui ont disparu, qu'on n'a pas retrouvés, surtout ceux du XVIII<sup>e</sup> siècle en Louisiane. Ce n'est pas comme La Nouvelle-France, où la conservation est exceptionnelle.** »

— Pierre Gendreau-Hétu, chercheur à l'Université de Montréal

L'expert affirme en revanche qu'on peut présumer fortement de la fiabilité de cette ascendance généalogique. « On peut déduire par le nom de famille et par le contexte. Tout le suggère. D'autant que, dans ce cas-ci, il n'y avait pas des tonnes de Grandpré et que c'était une famille connue. C'est pour ça qu'on parle de "filiation probable" ». Des tests d'ADN permettraient probablement de confirmer le tout. Mais comme le dit M. Gendreau-Hétu avec humour, « je serais surpris que le pape donne de sa salive pour tester ses descendants ! »

## D'autres lignées plus fragiles

À noter que d'autres lignées permettent d'établir un lien entre le nouveau pape et le Québec (la souche Rivard-Lavigne, notamment). Elles seraient toutefois plus fragiles que la branche Boucher, en raison de lacunes plus nombreuses dans les registres. Dans son article publié lundi, Mathieu Perreault évoque de son côté la piste d'un certain Charles Rochon, trappeur de Nouvelle-France mort en Louisiane en 1733, dont le grand-père était un ancêtre du nouveau pape. Le grand-père en question était-il Pierre Boucher ? Les registres semblent indiquer que non.

Une autre rumeur, plus frivole, qui circule depuis quelques jours, veut que la chanteuse R'n'B Beyoncé ait aussi Pierre Boucher comme ancêtre, ce qui en ferait par conséquent la cousine par la fesse gauche du pape ! Après courte enquête, il s'avère que cette hypothèse serait un cul-de-sac.

En revanche, l'interprète de *Crazy in Love* aurait comme aïeul un certain Beausoleil Broussard, héros de la résistance acadienne, déporté en Louisiane au milieu du XVIII<sup>e</sup> siècle comme beaucoup de ses compatriotes. Mais cela est une autre histoire.

## DU PAPE À PIERRE BOUCHER

1. Robert Francis Prevost, pape Léon XIV (1955-)
2. Mildred Martinez (1911-1990)
3. Louise Baquié (1868-1945)
4. Ferdinand Baquié (1837-1883)
5. Céleste Lemelle (1814-1877)
6. Céleste Olympe Grandpré (1772-1833)
7. Charles Boucher de Grandpré (1745-1809)
8. Louis Boucher de Grandpré (1695-?)
9. Lambert Boucher de Grandpré (1656-1699)
10. Pierre Boucher (1622-1717)

### **Ascendance fournie par Pierre Gendreau-Hétu**